

enferma y fue trasladada a Barcelona, aunque poco después evacuaron el hospital cuando las brigadas se trasladaron allí.

En esta ciudad estuvo en una clínica en la embajada uruguaya de la que huyó en el verano de 1938 al encontrarse mejor, ya que quería seguir en la lucha en aquellos difíciles momentos. Trabajó en Vic como ayudante de laboratorio en el grupo Kisch-Elouesser, en un antiguo convento convertido en hospital.

La decisión de retirada de las Brigadas Internacionales fue una decisión errónea que muchos no entendimos y que nos causó una gran tristeza. Nuestro sacrificio de abandonar España no sirvió para frenar el apoyo de los fascistas a los



Gunde Steinmetz, enfermera austríaca.

rebeldes que incumplieron la resolución de la Sociedad de Naciones. Yo me quedé con el Servicio de Sanidad Internacional saliendo de España a comienzos de 1939. Fue acogida en St. Zacharie, en una casa de un sindicalista, lo que impidió su inclusión en los campos de concentración como la mayoría de sus compañeros. Tiempo después me desplazé a París, donde poco después fui detenida y expulsada como "extranjera indeseable", asentándome en Bélgica. Aquí viví clandestinamente luchando en el movimiento de resistencia belga durante la II Guerra Mundial.

Hasta hoy lo más importante e impresionante de lo vivido en España y Albacete durante mi estancia, fue la solidaridad entre todas las personas, la amabilidad, la camaradería natural y la solidaridad internacional. En cuanto a la situación de la mujer, no se vivía el feminismo como hoy. No se discutía el papel de la mujer sino que ellas actuaban. Se tenía la impresión entre las mujeres que conocí de estar realizando un paso importante en su emancipación ya que el hombre las aceptaba en sus nuevos roles¹².

FRED THOMAS¹³

¡Albacete! Ningún brigadista puede escuchar esta palabra sin sentir de nuevo

¹²Entrevista realizada por Isolda Bolhier el 17 de abril de 1996.

¹³Nació en Londres en 1911. Sus padres eran obreros. Ingresó en el Partido Laborista a los 18 años y vino a luchar a España, encuadrándose en las Brigadas Internacionales. Fue herido en Brunete y en Teruel. Cuando llegó a Inglaterra tuvo problemas para integrarse en el Ejército hasta 1942.